

riadores más populares de la guerra de independencia: D. Carlos María Bustamante y D. Lucas Alamán. Y no haremos más que mencionarlos, porque hace tan poco tiempo que ambos han desaparecido de la escena de este mundo, que todavía no es hora de juzgarlos. El primero representa al partido insurgente: el segundo (infinitamente superior, como escritor) al partido español: ambos han alegado en defensa de su causa cuanto creyeron oportuno: falta ahora el juez que pronuncie la sentencia.

Aunque, rigurosamente hablando, no deba ser contado entre los historiadores, no podemos cerrar mejor este catálogo que con el nombre del ilustre sabio, á quien debemos el primer conocimiento exacto de nuestro propio país: el barón de *Humboldt*. Ha pasado ya medio siglo, y su obra es todavía consultada con frecuencia, como el más rico tesoro de noticias. Sus "Vistas de las Cordilleras" nos ofrecen también materiales preciosos para nuestra historia antigua, acopiados y discutidos con asombrosa erudición. No hay punto por oscuro que sea que no adquiera entre sus manos nueva luz. El asentimiento universal le ha concedido sin disputa el primer puesto entre todos los escritores de América, á la que ha consagrado su larga y laboriosa vida. Quie-

ra el cielo prolongársela aún por muchos años.

La rapidísima ojeada que acabamos de dar á nuestra historia y á nuestros historiadores, bastará acaso para dar á conocer cuán vasto es el campo, y cuanto tenemos ya adelantado en los trabajos de los que nos precedieron. Pero antes de todo hay que emprender la reunión y clasificación de nuestros monumentos históricos; tarea tan difícil que es sin duda superior á las fuerzas de un particular. Notamos, sin embargo, con viva satisfacción, cierto movimiento favorable al estudio de nuestra historia: los libros y documentos que antes solían venderse por papel inútil, son ya buscados con algún empeño. Al mismo tiempo se van formando colecciones privadas, algunas de no escaso mérito, y que podrán servir de mucho, mientras se logra la deseada creación de una biblioteca nacional. Entre los particulares más dignos de elogio, por sus buenas colecciones históricas mexicanas, es indispensable contar á los Sres. D. J. F. Ramírez, Lic. D. José María Lafragua y D. J. M. Andrade: el que esto escribe ha procurado también reunir alguna cosa.— El aco-

pio de documentos, y los trabajos aislados sobre los puntos principales de nuestra historia (á la manera que los grandes pintores estudian en bocetos separados los grupos más visibles de sus cuadros,) forman la tarea señalada á la generación presente. Así allanará el camino á la venidera, á la cual está acaso reservada la gloria de levantar sobre sólidos fundamentos el grandioso edificio de nuestra historia nacional.



RELACION

DE LA

CONQUISTA DEL PERÚ,

ESCRITA POR

PEDRO SANCHO,

Secretario de Pizarro y escribano de su ejército.

Publicada en italiano por J. R. Lamusio, y traducida por primera vez  
al castellano por

JOAQUÍN GARCIA ICAZBALCETA.

1849.